



Mi Universidad

Control de lectura

Amanda Eugenia Torres Zamorano

Parcial I

Antropología Médica I I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Segundo semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 15 de marzo de 2024

Amanda E. Torres

Antropología II

20-Feb-2024

Dr. Sergio

Jimenez Ruiz.

Origen de la Antropología Médica

Las publicaciones médicas en general brindan poco espacio a la historia de la medicina, ética y antropología médica, por ello quien se dedica a la investigación en esas áreas por lo general da a conocer sus resultados en revistas muy especializadas. El departamento de Historia de la medicina explora la evolución de la conceptualización de enfermedades y prácticas médicas, destacando la construcción de una identidad a lo largo del tiempo. La investigación histórica, con metodología rigurosa, busca entender la razón detrás de las prácticas médicas tradicionales que persisten actualmente. La revista médica presenta ejemplos de estudios que confirman la presencia de enfermedades prehispánicas, como el micetoma, documentado en la cultura de Tlatilco. El micetoma, un síndrome inflamatorio crónico causado por actinomicetos, habitantes de suelos húmedos y ricos en materia orgánica en descomposición, se evidencia en la época prehispánica de Tlatilco. La Dra. Josefina Lory y colaboradores detallan este hallazgo, ofreciendo una perspectiva única sobre la existencia de esta enfermedad en el México antiguo. A pesar de las condiciones propicias para el crecimiento del actinomiceto en algunas regiones del país, la investigación formal y la confirmación de la presencia del micetoma en la era prehispánica son novedo-

Norma

Nace la antropología

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz.

Amanda Torres
27-Feb-2024

En la actualidad, la comunidad médica muestra un creciente interés en la antropología médica, una disciplina que ha experimentado un sólido desarrollo en los últimos tres decenios, especialmente en los Estados Unidos. En el tercer Mundo, esta rama de estudio también gana atracción, especialmente en regiones con pueblos étnicos no integrados en el proceso nacional. En México, el enfoque cultural de la Medicina ha pasado de los antropólogos a involucrar a Médicos y epidemiólogos. La obra en cuestión se propone discutir teoría e históricamente el proceso de formación de la antropología médica en México, partiendo de sus orígenes entre antropólogos ingleses y estadounidenses. La antropología médica se define como una subdisciplina que aplica conceptos y prácticas para interpretar y analizar el cambio en las ideas, patrones de acción y valores en el ámbito médico. La obra reflexiona sobre los fundadores de la disciplina y su contribución a la teoría y la denominación de la antropología. Nace la etnología: si el alcance de nuestras consideraciones lo circunscribimos a Mesoamérica bien podemos afirmar que la antropología en su vertiente etnológica, nace en 1547 con las investigaciones afanosas de Bernardino de Sahagún cuando compila en idioma vernáculo el tratado de la retórica y filosofía moral y teología de la gente. José de Acosta, misionero jesuita, destaca en la sistematización de la antropología al llamarla

Norma

Manda Torres
05-03-2024

Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica

Dr. Sergio Jimenez Ruiz

La cultura andina prehispánica, arraigada en la naturaleza, encontraba inspiración en la tetrada tierra-Fuego-aire-agua. Su mundo ideológico se expresaba a través de mitos persistentes en la América rural actual, evidenciando una fuerte continuidad histórica. Con concepciones cosmogónicas sobre el tiempo y espacio, influían en la vida secular y religiosa. La magia se desarrolló junto al deseo de influir en fenómenos sobrenaturales, integrándose en un sistema animista. Los incas tenían una visión tripartita del universo, mientras que los aztecas distribuían su cosmos a lo largo de un eje vertical con tres mundos cósmicos. La concepción mágico-religiosa fue central en la Medicina precolombiana, donde dioses "buenos" otorgaban bienestar y dioses "malos" se asociaban a enfermedades y catástrofes. Los incas y sus antecesores tenían una visión geocéntrica, considerando la tierra como el centro del universo y al dios Sol como la máxima divinidad, siendo su imperio conocido como el Imperio del Sol. Deidades como Wiracocha y Pachacamac eran consideradas creadoras del universo, junto con colchas a "héroes culturales" como Tunupa y Naylamp. Otras divinidades incluían a la Madre Tierra (Pachamama), así como a entidades astronómicas como la luna (Quilla) y las estrellas (Coyllur). Mientras tanto, en las culturas mesoamericanas, el origen divino se asociaba al encuentro del Maíz y la serpiente, personificada por Quetzalcoatl y Kukulcan en la mitología.

Importancia de la Antropología en la Carrera de Medicina.

Dr. Sergio Amanda Torres
Jimenez Ruiz 12-03-2024

El ser humano, según la perspectiva de pensadores como Edgar Morin y Vygotsky, se presenta como una entidad compleja, holística y multidimensional. Morin destaca la importancia de vincular las dimensiones sociocultural, física y biológica para comprender al hombre como un ser biocultural. Por otro lado, la teoría sociocultural de Vygotsky resalta la influencia crucial de la cultura en el desarrollo de los procesos psicológicos humanos. Asimismo, las ideas de Cole refuerzan la noción de que la cultura actúa como el medio único de la existencia humana, funcionando tanto como condiciones como herramienta de la acción. Desde la perspectiva biocognitiva de Martínez, se subraya la inseparable interacción entre mente, cuerpo y cultura al estudiar al ser humano como un todo único. La relevancia de incorporar aspectos sociales y culturales en la formación del médico general, destacando la conexión esencial entre el ser humano y el proceso salud-enfermedad. Se enfatiza la necesidad contemporánea de investigar desde las ciencias médicas y sociales, subrayando la importancia de perspectivas holísticas al comprender al ser humano. La educación médica en Cuba, donde se enfrentan desafíos para formar profesionales con competencias científico-técnicas y cualidades humanas actualizadas. Se señala la importancia de abordar los problemas profesionales con una visión integral y asumir responsabilidades sociales, todo ello en un contexto sociocultural y económico complejo y tecnológicamente

Bibliografía:

1. Mancilla Lory J, contreras -López FA . Micelomo en México prehispanico Estudio en la colección esqueletica de la cutura de Tlatilco. Rev Med Inst Mex seguro Soc 2009; 47 (3): 237-242.
2. Angel. P. (1978). Nace la Antropologia Medica.
3. Guerra Francisco. La medicina en la era precolo-ombiana. Historia Universal de la medicino. Era pretécnica. Sabat, Barcelona 1972.
4. Odalis, Q.M., Oilada, O. H., Jorge. M.R., Maidilis, B,M, & Y, C.H.M.(2013). Consideraciones antropologicas en el proceso de formacion profesional del medico general.